



Hans-Gunther CLEV,
Directeur Général,
Planificateur en Chef,
Région Westpfalz,
Allemagne



Allemand et polyglotte, Hans-Gunther CLEV est un expert du développement local en Allemagne et en Europe. Il a travaillé notamment sur les coopérations transfrontalières, entre autre au sein de la Conférence Franco-germano-suisse. Ayant occupé plusieurs fonctions au niveau étatique et régional, Hans-Gunther CLEV est aujourd'hui Directeur de l'Aménagement du territoire pour la Région du Palatinat Occidental et dirige une Structure de gouvernance régionale sur ce même territoire.

- **Pourquoi avoir accepté de participer aux EGPP 2018 ?**

J'ai accepté de participer aux Etats Généraux des Pôles territoriaux et des Pays parce que beaucoup d'enjeux auxquels nous nous voyons confronter de nos jours se ressemblent, même si le cadre institutionnel diffère. Ce cadre juridique et institutionnel a tendance à limiter la créativité pour des idées et des approches nouvelles. J'estime qu'il ne faut pas fermer les yeux par rapport aux solutions que d'autres ont trouvé, même si beaucoup de choses ne sont immédiatement transposables. Mais elles provoquent une ouverture d'esprit. C'est une façon de valoriser la diversité européenne.

- **Quelle plus-value des Territoires de projets dans le développement local ?**

Les territoires de projets tels que je les vois ont l'avantage d'avoir la capacité de s'adapter à un cadre cohérent. Ceci implique l'offre, la demande, la zone de chalandise, les partenaires nécessaires, le financement etc. Donc une géométrie variable au-delà de circonscriptions administratives. Ni les citoyens dans leur vie quotidienne, ni les entreprises, ni les touristes ne s'intéressent aux limites administratives. Les services, l'accessibilité, la disponibilité sont importants, pas qui l'organise. Haut-débit, équipement commercial, transports, éducation etc. en sont quelques exemples. Pour les acteurs locaux, cela signifie qu'ils ne sont pas dans l'obligation de faire tout eux-mêmes ni seuls.